

# EDITORIAL

**B**ienvenidos a esta su edición Especial 2022 sobre Lactancia Materna, comenzamos compartiéndoles estas frases sobre la lactancia materna: “Lo mejor de ti, en el mejor de los envases”, “La lactancia materna, es el vínculo más precioso que he podido establecer con mis hijos”, “La lactancia es el vínculo de amor que vuelve sanos, fuertes, y felices a nuestros hijos”, “Tibio amor con sabor a leche, te regalo mi alimento cultivado en el alma”, “La lactancia materna es algo que va mas allá de un nutriente, es calor, es amor es madre, es sobre todo, vínculo”.

El famoso pediatra Paul Gyorgy dijo: «La leche de vaca es la mejor para los terneros y la leche humana es la mejor para los bebés humanos». Nadie puede negar lo cierta que es esa afirmación. Cada vez se reconoce más ampliamente que toda madre tiene el derecho de amamantar a su bebé y que cada niño tiene el derecho de recibir leche materna. Cualquier obstáculo en la alternativa de recibir leche materna es un incumplimiento de estos derechos; aunque en la mayoría de los países haya muchos bebés que no reciben leche materna o que reciben leche materna durante un período relativamente corto.

De esta manera comenzamos nuestra edición con el tema “Jalisco por la Lactancia Materna como una política pública estatal”, del Dr. Fernando Petersen Aranguren, Secretario de Salud Jalisco, en cumplimiento a la normatividad oficial, las instituciones de salud han dado gran impulso para mejorar la cobertura y promover la Lactancia Materna.

La Dra. Ayda Josefina, presenta su investigación sobre el impacto de la Lactancia Materna, teniendo como objetivo principal, determinar el posible efecto atribuible a la práctica de la Lactancia Materna exclusiva para favorecer la disminución del IMC (índice de masa corporal o peso saludable) en la madre en el primer trimestre postparto.

El Departamento de Ginecología y Obstetricia, del Hospital Universitario “Dr. José Eleuterio González” de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), Monterrey, Nuevo León, México., donde participa la Dra. Ochoa-Correa y su equipo, presenta el artículo Relación entre percepción corporal e inicio de Lactancia Materna en madres adolescentes mexicanas.

Sampieri-Ramírez y equipo, nos hacen llegar su apoyo a la Lactancia Materna mediante la telesalud, una experiencia al inicio de la pandemia por COVID-19 a través de la técnica de amamantamiento, percepción y exclusividad de la lactancia, utilizando las telecomunicaciones para brindar atención fuera de los centros tradicionales, como una opción viable para atender a las diadas manteniendo el distanciamiento social.

¿Cuál es el grado de conocimiento sobre Lactancia Materna en el personal de salud? investigación a cargo de la Dra. Elisa Ortega Alonzo y equipo de pediatras del tecnológico de Monterrey, estudio transversal, observacional, comparativo, a través de la aplicación de la “Encuesta de conocimientos en Lactancia” (ECoLa), revisa los resultados, te sorprenderá. La actividad de las enzimas de la matriz extracelular MMP-2 y MMP-9 en la leche humana estudio exploratorio observacional para establecer un criterio que defina las funciones y beneficios a corto y largo plazo dentro de la Lactancia, realizado por Sampieri-Ramírez y equipo de la Universidad Veracruzana, Xalapa, Veracruz, México.

Contreras-Garduño, médico pediatra, especializada en Lactancia Materna, nos participa de la investigación realizada por ella y su equipo, sobre Mastitis subclínica y subaguda: patologías frecuentemente subdiagnosticadas y de serias consecuencias para las madres lactantes que por alguna causa sufren del destete precoz.

La microbiota alimento único de la leche materna, es motivo de análisis de la dra Dra. Emma Margarita Méndez León y equipo de especialistas sobre la Lactancia Materna del Estado de Jalisco, sobre su composición y posibles alteraciones metabólicas e inmunológicas importantes ya que estos organismos son transferidos de las comunidades microbianas maternas al recién nacido.

Delgado-Moreno y Enríquez-Cisneros, residentes de pediatría del Hospital General de Occidente, realizan análisis sobre la Deshidratación hipernatrémica, la distensión abdominal y la ginecomastia, en recién nacido, padecimiento que se asocia a la distensión abdominal con intolerancia a la vía oral, lo que, en la práctica clínica puede llevar a la suspensión del seno materno.

El Galactocele comúnmente denominado lactocele o quiste lácteo, complicado con absceso mamario durante la Lactancia Materna, Rincón-Gallardo médica pediatra neonatóloga, presenta caso clínico de una paciente femenina de 31 años.

Durón-Segovia M. de J. pediatra y especialista en Lactancia Materna, realiza breve reseña sobre la defensa y el rescate de la Lactancia Materna a manera de reflexión y concientización en las mujeres en edad reproductiva, pero sobre todo al sector salud, para la promoción y capacitación de profesionales en el tema.

La Comisión Estatal de Bioética de Jalisco y el Depto. de Neurociencias CUCS de la Universidad de Guadalajara, Ramos-Zúñiga y equipo de especialistas, tocan el tema de la bioética desde el punto de vista regulatorio de los derechos humanos y sus implicaciones bioéticas.

La bioética y la alimentación al seno materno, corre por cuenta del Dr. Chuck Sepúlveda, aspectos que se deben considerar para una buena promoción y manejo de la importancia de que se le ofrezca al recién nacido durante los primeros seis meses de vida.

En el rubro de personajes célebres Rojas-Mayorquin, del Departamento de Ciencias Ambientales del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), nos narra el legado de Cicely Williams, puesto que su actividad impactó a nivel mundial sobre la salud materno-infantil y su vocación en defensa de la infancia

Agradecemos su asidua lectura, esperamos sea de su interés la Lactancia Materna, los esperamos en nuestra próxima edición.

**Mtra. Mercedes del Socorro Oliva González**  
**Editor**